



**Nombre del alumno: Jhoana Guadalupe Arreola
Mayorga**

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruíz

**Nombre del trabajo: El concepto de encuentro
interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión
necesaria**

Materia: Antropología médica I

Grado: 1er semestre Lic. Medicina Humana

Comitán de Domínguez Chiapas a 08 de diciembre del 2020



THE CONCEPT OF INTERHUMAN ENCOUNTER IN PEDRO LAÍN ENTRALGO: A NECESSARY REFLECTION

El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria.

Introducción: el otro en entornos inhóspitos.

Las aportaciones de Laín Entralgo sobre el encuentro interhumano son de interés sobre las condiciones en las que efectivamente se cumplen en la mente de las personas y en los espacios sociales. Sus aportaciones representó un mensaje centrado en la verdad y la libertad: "la verdad nos hace libres - la verdad, no lo que bajo ese nombre nos es a veces impuesto -, la libertad nos hace verdaderos". Laín se enfoca en una valoración de condiciones para la convivencia, asociadas a una condición humana en doble dimensión. En general, las propuestas de este autor representan una reflexión necesaria para la actualidad.

El tema del otro y el encuentro interhumano

En su obra *Teoría y Realidad del Otro* (Laín, 1968). Señala un pensamiento en el que se deja ver el pensamiento Occidente, el otro y la concomitante y relación entre el "yo" y el "nosotros". El occidente ha hecho dos des-

cubrimientos: a) En el orden ontológico, el ser de mi realidad individual se halla constitutivamente referido al ser de los otros. b) En el orden psicológico, el "nosotros" es anterior al "yo", la cual de un modo o de otro siempre acompaña. (Lain, 1968, p. 16).

Así, el estudio de los diferentes tipos de relaciones interhumanas se centra en la perspectiva reflexiva de los problemas relacionales, de pensar los entornos interhumanos con la disposición de aceptar e interpretar la realidad del otro y aceptarla como tal. Comprender al otro como prójimo, abre la posibilidad de una percepción más amplia y se puede revisar al otro como el propio yo. En este sentido, el otro se vuelve pretexto para llevar adelante el proceso de retirada o salida de mí, que siendo el mismo, puede regresar como otro. En esa dinámica de egreso y re-ingreso ambos pueden salir afectados.

Tipos de encuentros y emergencia de la nostridad

Cada quien está en la posibilidad, entonces, de reedificarse a sí mismo desde el otro y de activar la posibilidad de un distanciamiento e independencia de las banalidades. Esto, abre un movimiento en espiral visto como algo que el humano crea dentro de su limitación y condiciones.

En las empresas espirituales tiene lugar el encuentro interhumano entre 2 seres humanos, uno el prójimo del otro. La relación de proximidad en la parábola del "Buen Samaritano" apunta en creer en la necesidad del otro: En el encuentro, ambos se afectan, o bien por ser prójimo de otro, o bien por provocar en el otro su humanidad o proximidad. La afectación es mutua y recíproca. Entonces para ser yo prójimo de otro y para que el otro sea prójimo mío, he de comenzar encontrándome con él y aceptando el encuentro. Nuestra primera tarea debe ser, pues, entender con alguna precisión lo que el encuentro entre hombre y hombre verdaderamente es. Cuando se encu-

entran dos seres humanos, surge la aparición del otro. En este encuentro se desarrolla una acción que es la relación con el otro.

Encuentro interhumano y complementariedad

Lain llama al encuentro interhumano como un acto de complementariedad. Por lo que es tan necesario que cualquier desconexión provoca alteraciones en el ser humano, en especial ansiedad por la pérdida y al ocurrir esto, se convierte en desorden, caos, conflictos e incluso violencia, situaciones que conducen a la negación de la proximidad con el otro como se mejante.

Según Lain el encuentro está constituido por la categoría ontológica de la relación, en esta misma perspectiva aparece el término sustancia, que halla su origen a partir de una relación. Con esto, el autor busca situarlo en el ser, el cual es siempre en relación en cuanto acción. Es estar en relación con las cosas y con los otros congéneres o yo; estar permanentemente. Así, el ser es la proyección hacia otros y algo desde dentro

El ser-con y la realidad del encuentro.

El autor señala que el ser humano está llamado al encuentro con el otro, pues el ser de la existencia es Mitsein, ser-con o con-ser.

Para Lain (1968) se produce el encuentro cuando un hombre es consciente de que se encuentra en presencia de otro hombre. Tener conciencia indica estar en actividad y ser consciente de ella, la conciencia de que se está en acción de algo, apoya a Ortega quien dice que el yo es "lo ejecutivo" porque en la raíz de mi existencia yo soy impulso de ser, siempre hacia algo o alguien. Esto radica en que estar con el otro y los otros es una necesidad humana.

Con esta perspectiva, la vida es interpretada como misión desde el carácter dativo y a partir de un análisis consciente se dice que mi realidad no es solo "realidad de" y "realidad con": es también "realidad para".

Instancias constitutivas del encuentro

En el pensamiento de Laín, se presentan dos instancias: la primera se refiere a una realidad exterior intensionalmente expresiva y la otra, interior a la conciencia personal. Desde la perspectiva también de Ortega y Gasset, la contravalentad se refiere a que es realidad todo aquello que opone resistencia. Por ejemplo, lo que vemos, impide o resiste que veamos lo que hay atrás. A partir de ello, Laín (1968) propone el entender al otro como resistencia que trabajan como condición para la realización. En el humano la resistencia del otro permite la realización de uno. Además, la percepción del otro se hace necesaria para ejercitar nuestra conciencia y diferenciar lo propio de lo extraño. En dado caso, la realidad del otro es expresión de vida: se le llama "expresión" a la apariencia de una cosa. Menciona Ortega para que la expresión exista deben haber dos cosas: lo que vemos y lo latente, ambas están asociadas. Por otro lado, para Laín la expresividad es una función primaria de la vida: donde hay expresión hay vida.

Las formas de encontrarnos

Este mismo autor nos demuestra que el encuentro se puede de dos formas, el encuentro objetivo o no afectante y el subjetivo o afectante. En el primero, los otros son realidades objetivas mientras que en el segundo, el otro es aquel con quien se habla. Según Laín (1968) antes de que la realidad del otro surgiese ante mí el otro me era posible, era real posibilidad, pero cuando he logrado percibirle, el otro me es real; ese es el momento físico del encuentro, que me da la real existencia del otro al hacerme experimentar que él es; pero es con mi respuesta como yo decido lo que me va a ser el otro, lo que va a ser para mí. Percibir al otro es adquirir conciencia de una realidad que incluyen las diferentes circunstancias donde tiene lugar el encuentro. Esto también incluye las características y condiciones

del sujeto, para determinar la forma de encuentro, lo que influye en la percepción de la realidad del otro y produce cierta respuesta. Todas ellas, funcionan como determinantes de la percepción del encuentro con el otro.

El encuentro como vivencia de nostridad

En el análisis de la vivencia correspondiente a la percepción del otro, Laín (1968) reconoce una estructura interna integrada por 3 momentos principales:

- 1.- La nostridad o vivencia de "lo que nos es propio": se trata de la actividad emocional con las otras personas.
- 2.- La cualidad afectiva; correspondiente a la expresión percibida como alegría, temor o simple expectativa: se refiere al vivir lo que es ajeno y darle un significado propio y general.
- 3.- La vivencia interoceptiva o cenestésica: señala que al percibir lo del otro, también puedo experimentarlo desde un ángulo similar o diferente, siendo esto, una vivencia compartida.

La comunidad es así entendida en realidades distintas, nostridad, como coexistir con alguien para formar un dúo posteriormente.

Referencias

Holguín A. y Martín-Fiorino V. (2019) El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. Revista Oris. Recuperado de: <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf> <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>